



Monnaie Blanc de Jean IV (1364 – 1396)

LETTRE AUX AMIS DE GUERANDE

N° 99 – Mars 2023

Editorial

La 89^e assemblée Générale du jeudi 16 mars s'est déroulée devant une très nombreuse assistance,



près de 150 personnes, en présence des deux Présidents d'honneur, M. Nicolas CRIAUD, Maire de la commune, et le Père Paul-Antoine DROUIN, curé de la paroisse Notre Dame la Blanche.



Suite aux différents rapports (moral, d'activités et financiers) de l'année 2022, ont été présentés les projets 2023, sous forme d'un diaporama (accessible sur le site « amisdeguerande »).

Les conférences qui connaissent un succès certain vont continuer leur périodicité mensuelle, au Centre Culturel Athanor, la journée estivale du Président se déroulera le mercredi 5 juillet à La Turballe, la visite des manoirs guérandais, prévue l'automne dernier, aura lieu jeudi 15 juin après-midi



Kerfur



Kerhué



La Prévôté

et les participations aux différents salons du livre de la Presqu'île seront reconduites.

M. le Maire a ensuite remercié les Amis de Guérande pour le travail de recherche effectué, les publications et les différentes animations. Il a fait un point étape sur les chantiers en cours ou à venir

l'opération immobilière du Petit Séminaire dont la livraison est prévue en juin 2023, la chapelle sera intégrée à l'auditorium d'une capacité de 1 300 élèves, la restauration des remparts et de la Collégiale qui restera ouverte durant les travaux, le clocher de l'église de Saillé dont l'ouverture est fixée fin 2023, le carré Saint Jean (intra-muros) qui va accueillir 13 logements et ce même quartier qui sera traité en espace boisé, arboré et accueillera le musée.

Le Père Paul-Antoine Drouin a exprimé sa satisfaction d'être curé de la paroisse depuis fin août 2022. Il a révélé sa passion pour le patrimoine et l'archéologie et est fier d'avoir été nommé dans la ville d'art et d'histoire de Guérande. Il s'est engagé à mettre en valeur la Collégiale et, pourquoi pas, le carillon installé dans le clocher occidental ... et qui ne fonctionne pas.

Durant les élections de renouvellement du tiers sortant (vous trouverez en dernière page les compositions du bureau et des diverses commissions (dont une nouvelle : la numismatique), Anne Marie Chelet et Pascale Guilloux ont été remerciées pour les missions accomplies, respectivement en termes de finances et de visites annuelles pour l'une, de réalisation des diaporamas et d'articles dans les cahiers pour l'autre.



En fin de séance, Annie Josse responsable du service Musée, Ville d'art et d'histoire, a abordé l'actualité du musée et les projets d'expositions, de visites thématiques et de mise en valeur des villages (Clis). Puis Estelle Girault, responsable du service patrimoine culturel, a présenté les travaux sur les Monuments Historiques (remparts et Collégiale).

Je vous souhaite un agréable printemps.

Josick LANCIEN

A propos du trilobe

La forme définitive du trilobe, largement développée à l'intérieur de la Collégiale Saint-Aubin de Guérande est reproduite dans le mobilier urbain de l'intra-muros. Ce symbole a été retenu lors de l'aménagement des abords de la Collégiale.



Il orne les grilles des tampons d'eaux pluviales, les corbeilles de propreté, les points lumineux au sol (feux follets) et encore le rocher fontaine de la place Saint-Aubin.



Revenons donc sur cet élément de décoration. Il est composé de trois lobes égaux et est autant utilisé sous forme de découpe ajourée, dans le remplage des fenêtres gothiques, mais aussi, et c'est le cas à la Collégiale, dans le linteau de la porte d'accès au grand clocher ou encore sur la cuve du bénitier situé à l'entrée sud de l'église.



Il n'est pas sans nous rappeler le concept de la Trinité qui occupe une place centrale dans la théologie chrétienne. Ce concept est souvent repris sous d'autres formes comme par exemple dans les triptyques, tableaux peints en bois et composés de trois volets, dans les triplets, ensembles de trois baies groupées éclairant la coursière en haut de la nef.



Puissent ces quelques lignes répondre aux interrogations des plus curieux.

Josick LANCIEN

Maison remarquable 83/ 85 faubourg Bizienne

Située à l'angle du faubourg Bizienne et du chemin Thobie, cet ensemble remarquable formé de deux maisons jumelles s'élève sur trois niveaux. Deux portes jumelles en plein cintre marquent le centre de la façade dotée d'une lucarne passante décorée de volutes, de feuilles de laurier, d'une fleur de lys sommitale et d'un écu portant la date de 1679.



Dès le début du XVI^e siècle, un acte mentionne "deux petites maisons appelées Boisrobert situées dans ledit fauxbourg de Bizienne possédées par les religieux de Saint-Yves", c'est à dire du couvent Saint-Yves.



Ce nom de Boisrobert est à rapprocher de celui d'Olivier Boisrobert qui, le 14 janvier 1508, fait donation perpétuelle au couvent Saint-Yves, entre autres choses, d'une maison, jardin et appartenances faubourg Bizienne (adjacente à la maison de Sevestre Gleher).

Le 12 mai 1679, sont évoqués "deux petits corps de logis s'entrejoignant avec leurs jardins au derrière" délimités au sud par le chemin Thobie, au nord par la rue du faubourg Bizienne. Ces deux corps de logis est-il précisé, ont été rebâties, "il y a quelques années", après avoir été détruits par un incendie, et lors de cette reconstruction "on y a fait deux départements auxquels on a donné par erreur le nom de deux logis quoique en soit qu'un corps de maison". Ces deux logis sont la maison jumelle du faubourg Bizienne dont le fronton de la lucarne est daté de 1679.

Cette belle lucarne, caractéristique des lucarnes guérandaises du XVII^e siècle, témoigne du prestige de la demeure et du propriétaire.

Josick LANCIEN

(Source inventaire patrimoine)

Pour les numismates

Les trésors presqu'iliens

Hormis les pièces de monnaie découvertes lors de prospection de surface (à Clis) et de fouilles (le Clos Flaubert, Villejames), plusieurs trésors monétaires ont été mis au jour à Guérande et dans la Presqu'île :

- En 1978, à Piriac sur Mer, 418 monnaies d'époque médiévale sont découvertes lors de travaux effectués dans une maison ancienne du bourg. Elles étaient contenues dans un vase de céramique (bulletin APHRN n° 67).
- En 1992, 155 pièces d'or et d'argent disposées dans une petite cache rue Charles Le Goffic, également d'époque médiévale, sont découvertes lors de la construction d'un muret (Annales de la Société de numismatique et d'Histoire, 1992-1993).
- Vers 1995, à la Baule, découverte de 13 pièces, des sesterces aux effigies d'empereurs romains (Vespasien 69-79 et Commode 176-192).
- En 1996, monnaie « Blanc de Jean IV » frappée à Rennes et trouvée sur le site Clos Flaubert – Moulin de Beaulieu.
- En 2002, au Pouliguen, en changeant son carrelage, un habitant met au jour 320 pièces d'or (deux cent soixante pièces de 20 francs et soixante pièces de 10 francs) contenues dans un tube de plomb, origine de Napoléon 1^{er}, second empire jusqu'à 1906 (Cahiers du Pays de Guérande n° 46).



- En 2001 / 2002, le musée Dobrée (Gildas Salaün) avait organisé dans la mairie récemment inaugurée une exposition "Trésors de Guérande" (un catalogue a été édité à l'époque).

Une rare monnaie franco-bretonne découverte à GUERANDE

Nous remercions la membre de la Société des Amis de Guérande qui a bien voulu nous confier pour identification une monnaie ancienne découverte fortuitement à GUERANDE il y a une dizaine d'années aux abords du collège Jacques BREL.

Les circonstances de cette trouvaille sont singulières puisque notre collègue était alors collégienne lorsqu'elle a remarqué et ramassé cette petite rondelle verte qui était en surface dans la terre fraîchement remuée d'un parterre végétalisé.

Fortement oxydée, cette fine piécette en billon (cuivre faiblement argenté) pesant 0,74 gramme reste en partie identifiable et s'avère être une monnaie franco-bretonne très rare : un denier à l'hermine frappé à Nantes à la fin du règne de Louis XII vers 1514.

Elle répond à la description suivante :



Illustration d'un denier à l'hermine de Louis XII frappé à RENNES
Avers : une hermine courant à gauche
+LVDOVICVS REX . Marque de maître (Pointe de flèche vers le bas)
Revers : Croix pattée
+MONETA .BRITANIE

Le denier à l'hermine est un type monétaire typiquement breton en usage chez les derniers ducs de Bretagne : Jean V (1399-1442), François 1^{er} (1442-1450), Pierre II (1450-1457), Arthur III (1457-1458), François II (1458-1488) et Anne (1488-1491). C'est alors la plus petite espèce du système monétaire de l'époque, l'équivalent de notre pièce actuelle de 1 centime d'euro !

Louis XII (1598-1515), second époux d'Anne de Bretagne a frappé également des deniers à l'hermine dans ses ateliers bretons de Nantes et Rennes de même que François 1^{er} (1515-1547). Même si le nom du roi n'est pas clairement lisible sur la pièce trouvée à Guérande, nous l'attribuons à Louis XII en raison de la présence après le X de REX de la marque du graveur nantais Pierre PILLOIS, actif vers 1514-1515, une pointe de flèche vers le bas, déjà signalée sur de rares deniers à l'hermine nantais de Louis XII. Le long cou de l'hermine est également caractéristique des quelques deniers de Louis XII parvenus jusqu'à nous. Les deniers à l'hermine de François 1^{er} sont encore plus rarissimes.

Seul un nettoyage de la monnaie pourrait lever le doute mais en raison de la fragilité de cette fine piécette, une telle action pourrait s'avérer désastreuse.

Nous sommes à la disposition des amis de Guérande pour toute identification de monnaies anciennes.

Yann LE FLOC'H

Conférences - Visites

Mercredi 12 avril 2023 à 18 H 00, Georges JAVEL exposera de façon chronologique et iconographique l'urbanisation de La Baule.



La Baule s'est construite sur un tombolo constitué avant notre ère. Face à la mouvance des sables, le Comte Donatien de Sesmaisons obtient en 1818 une concession à perpétuité de 628 ha de friches appartenant à l'Etat, en échange de stabiliser les dunes. C'est un échec mais Jacques-Yves Berthault, armateur nantais, rachète ces dunes et crée Pornichet les Pins. C'est surtout l'arrivée du chemin de fer (1876 /1879), qui sera déterminant dans le développement de cette baie. Des entrepreneurs, pressentant que le chemin de fer ouvrirait de nouveaux marchés, investissent immédiatement en achetant des parcelles de terrain pour en faire des lotissements et établissements commerciaux.

Jeudi 11 mai 2023 à 18 H 00, Didier GOUIN évoquera l'art breton à travers les faïences.

Amoureux de la Bretagne et de son histoire, il se présente comme un passeur d'objets mettant son œil au service de la peinture, de la sculpture ou de l'art populaire, qu'il s'agisse de petits ou de grands maîtres qui ont tous immor-



talisé les mœurs et les coutumes d'une région si particulière. Il se fait ambassadeur depuis plus de quarante ans au travers de son métier d'antiquaire et en particulier en collaborant en juillet depuis quinze ans à la vente aux enchères « L'âme bretonne » chez *Adjug'art* à Brest.

Jeudi 15 juin à 14 H 00 rendez-vous près du Ciné Presqu'île (covoiturage) pour visiter les manoirs de Kerfur, Kerhué et de la Prévôté (Cf. éditorial).

Vendredi 30 juin 2023 à 18 H 00, Michel NASSIET, historien, universitaire et chercheur, par-

lera d'Anne de Bretagne personnalité rayonnante, les ambassadeurs italiens en témoignent. Elle était animée d'une volonté indéfectible, ce qu'elle a



manifesté dès l'âge de 11 ans en réussissant à repousser le vieux baron que son tuteur voulait lui imposer en mariage. Cette volonté, elle l'a mise au service de deux politiques. On sait qu'avec Louis XII elle a tenté d'assurer la survie d'un Duché de Bretagne autonome. On sait moins que dès son premier mariage, elle a œuvré pour la paix, dans son royaume et dans toute la chrétienté.

Renseignements

Pour l'année 2023, les tarifs sont :

- ☐ Individuel 30.00 €
- ☐ Couple 38.00 €
- ☐ Étudiant 15.00 €

Merci de nous communiquer tout changement d'adresse électronique. Des permanences sont assurées le jeudi de 14 H 00 à 17 H 00 ainsi que le samedi de 9 H 00 à 12 H 00 - 6 rue de La Trémillais - 44350 - Guérande (Intra-muros) 02.40.70.32.54

www.amisdeguerande.com

amisdeguerande@orange.fr

Conseil d'Administration

Bureau

Président	Josick LANCIEN
Vice-président	Alain GALLICE
Trésorier	Jacky BUTROT
Trésorier Adjoint	Jean Pierre COQUARD
Secrétaire	André BERTHE
Secrétaire adjointe	Nicole MOREL

Membres

Bernadette Baholet, Jean Château, Mauricette Corbineau, Marie-Andrée Corcuff, Charles de Kersabiec, Guillaume François, Catherine Lacroix, Andréa Le Masne, Yann Le Floc'h, François Louvet, Michel Rivalland

Composition des commissions

Bibliothèque	<i>François Louvet</i> , André Lair, Alain Denié, Marie-Andrée Corcuff, Jean-Pierre Boutruche
Généalogie	<i>Jean-Pierre Coquard</i> (avec CGLA)
Héraldique	<i>Jean Pierre Coquard</i>
Paléographie	<i>Mauricette Corbineau</i> , Jean-Pierre Coquard
Numismatique	<i>Yann Le Floc'h</i>
Cahiers	<i>Marie-Andrée Corcuff</i> , Alain Gallicé, Josick Lancien, Andréa Le Masne, Jean-Pierre Boutruche, Charles de Kersabiec
Archives partagées	<i>Marie-Andrée Corcuff</i> , Josick Lancien, Alain Gallicé, Guillaume François, Jean-Pierre Boutruche, Gildas Buron
Lettres	<i>André Berthe</i> , Josick Lancien, Michel Rivalland
Conférences	<i>Josick Lancien</i> , Pierre Thomas, Charles de Kersabiec, André Berthe
Visites	<i>Bernadette Baholet</i> , Nicole Morel, Andréa Le Masne
Internet	<i>Guillaume François</i> ,
Intendance	Annie Berthier, Bernadette Baholet, Nicole Morel

Société des Amis de Guérande
Président Josick LANCIEN
Rédaction A BERTHE, B BAHOLET
Articles publiés sous la responsabilité des auteurs
ISSN 2109-1870